
Die O - Deklination (2. Deklination)

Die zweite Deklination nennt man O-Deklination, weil die Substantive dieser
Deklination sämtlich einen Stamm auf '-o' haben . Dieser Stamm ist nur noch im
Genitiv Plural erhalten.
Die Substantive dieser Deklination haben im Nominativ Singular folgende Endungen:
1. ‘-us’  (1) und
2. ‘-er’  (2.1 und 2.2) ==> MASKULINA
3. ‘-um’ (3) ==> NEUTRA 

� 1. Männlich auf '-us': 

 die fleißigen Sklaven 
 der fleißigen Sklaven 
 den fleißigen Sklaven 
 die fleißigen Sklaven 
 durch die fleißigen Sklaven 

 serv -  i      sedul -  i 
 serv - orum  sedul - orum 
 serv - is      sedul - is 
 serv  - os    sedul - os
 serv - is      sedul - is 

 Nom . :
 Gen . : 
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Pl .  servi seduli   Kasus 

 der fleißige Sklave
 des fleißigen Sklaven 
 dem fleißigen Sklaven 
 den fleißigen Sklaven 
 durch den fleißigen Sklaven 

 serv - us     sedul - us
 serv - i        sedul - i 
 serv - o       sedul - o 
 serv - um    sedul - um 
 serv - o       sedul - o

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Sg .  servus sedulus  Kasus 

Die Substantive der O-Deklination auf '- er'  teilen sich in zwei Gruppen auf: 

� 2.1. Männlich auf ‘-er’ mit Stammerhalt (=> puer, puer-i):

 die bösen Jungen 
 der bösen Jungen 
 den bösen Jungen 
 die bösen Jungen 
 durch die bösen Jungen 

 puer - i          mal - i
 puer - orum  mal - orum
 puer - is        mal - is 
 puer - os       mal - os 
 puer - is       mal - is 

 Nom . :
 Gen . : 
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Pl . pueri mali  Kasus 

 der böse Junge
 des bösen Jungen 
 dem bösen Jungen 
 den bösen Jungen 
 durch den bösen Jungen

 puer           mal - us
 puer - i      mal - i
 puer - o     mal - o
 puer - um  mal - um 
 puer - o     mal - o 

 Nom . : 
 Gen . : 
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Sg .  puer malus  Kasus 
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� 2.2. Männlich auf ‘er’ mit ‘e-Ausfall’ (=> ager, agr-i)

 die großen Äcker 
 der großen Äcker
 den großen Äckern 
 die großen Äcker 
 durch die großen Äcker 

 agr - i         magn - i
 agr - orum magn - orum 
 agr - is       magn - is
 agr - os      magn - os
 agr - is      magn -  is  

 Nom . : 
 Gen . : 
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Pl .  agri magni  Kasus 

 der große Acker
 des großen Ackers 
 dem großen Acker 
 den großen Acker 
 durch den großen Acker 

 ager           magn - us
 agr - i        magn - i
 agr - o       magn - o
 agr - um   magn - um
 agr - o       magn - o  

 Nom . :
 Gen . : 
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Sg .  ager magnus  Kasus 

� 3. Neutra auf ‘-um’:

 die breiten Marktplätze
 der breiten Marktplätze 
 den breiten Marktplätzen
 die breiten Marktplätze 
 durch die breiten Marktplätze 

 for -  a         lat - a
 for - orum   lat - orum 
 for - ís         lat - ís
 for - a          lat - a 
 for - ís         lat - ís

 Nom . : 
 Gen . :
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . :  

 lat . und dt . im Pl .  fora lata  Kasus 

 der breite Marktplatz 
 des breiten Marktplatzes 
 dem breiten Marktplatz 
 den breiten Marktplatz 
 durch den breiten Marktplatz 

 for - um      lat - um 
 for - i          lat - i 
 for - o         lat - o
 for - um      lat - um 
 for - o         lat - o 

 Nom . :
 Gen . :
 Dat . : 
 Akk . : 
 Abl . : 

 lat . und dt . im Sg . forum latum  Kasus 

Merke noch !!! Der Vokativ , der selten vorkommende Anredefall , ist nur in der

O-Deklination nicht formengleich mit dem Nominativ. Nur bei den Maskulina auf   '-

us'  endet der Vokativ auf einem  '- e' !!!                                                                                  

   Also: servus ==> serve ! = Sklave ! oder dominus ==> domine ! 

Enden Substantive / Adjektive auf  '- ius' oder '- eus' steht ein langes - i, 

Also:  meus filius ==> mi fili ! (mein Sohn) !
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Regeln und Besonderheiten zur O - Deklination

� Regel über die Erhaltung des  '- e -'   bei den Substantiven auf   '- er' :

Die meisten Wörter auf - er 

verwerfen - e stets vor dem - r .

Nur puer , socer , vesper , gener ,

die Adjektive miser , tener , 

nebst alter , asper , liber ( frei )

behalten - e vor - r stets bei ;

dazu dann die auf - fer und - ger

wie frugifer und armiger .

Also muss es heißen :

gener , generi , m . = der Schwiegersohn 

socer . soceri , m . = der Schwiegervater

vesper , vesperi , m . = der Abend 

signifer , signiferi , m . = der Fahnenträger

liberi , liberorum , m. = die Kinder

liber , libera , liberum = frei 

alter , altera . alterum = der eine , der andere

asper , aspera , asperum = rauh 

miser , misera , miserum = unglücklich , elend 

tener , tenera , tenerum = zart 

frugifer , frugifera , frugiferum = fruchtbar

armiger , armigera , armigerum = waffentragend

Merke noch : Zu den Substantiven auf  '- er' gehört auch vir = der Mann , abgeleitet

aus dem altlateinischen Nomen "virus" oder "viros" !!!

Es wird wie folgt dekliniert : vir , viri , viro , virum , viro, viri , virorum , viris , viros

, viris

- 3 -
© RECHENTIN

- 3 -



� Genusregeln zu den Substantiven der o - Deklination 

Die  '- us'  und  '- er'  sind Maskulin, 

nur  '- um'  stellt man als Neutrum hin.  

Dekliniere dementsprechend : hortus magn - ?? , liber me ?? , dominus sever - ?? , magister

bon - ?? ,  oppidum parv - ?? , theatrum magn - ?? , forum lat - ??

Land , Insel , Städt’ und Bäum' auf  '- us'

stets weiblich man gebrauchen muss ; 

als weiblich brauch' auch 'humus' , 

als sächlich 'virus' , 'vulgus' .

Dekliniere dementsprechend : Aegyptus antiqu - ?? , Delus parv - ?? , Corinthus opulent - ?? ,

fagus alt - ?? , humus dur - ?? , virus mal - ?? , vulgus saev - ??

3 . Pluralia tanta der o - Deklination sind : 

 die Beute  spolia . spoliorum , n . 

 das Winterlager hiberna , hibernorum , n . 

 der Kalender  fasti , fastorum , m . 

 das Lager  castra , castrorum , n . 
 Deutsch : Singular Latein : Plural 

 die Waffen  arma , armorum , n . 

 die Kinder  liberi , liberorum , m . 
 Deutsch : Plural  Latein : Plural 

Dekliniere dementsprechend : castra praetoria - fasti festi - hiberna munita - spolia optima
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